

## Votos nulos y blancos

● En Puerto Montt, 50 mil personas optaron por votar entre nulo y blanco en las recientes elecciones municipales representando un 28% del total de la votación comunal. ¿Qué significado político tiene este acontecimiento electoral? ¿Están desde ya las nuevas autoridades comunales leyendo bien esta información relevante para su trabajo?

En Alerce, exactamente, uno de cada tres ciudadanos nos dijo que esta era su opción de voto en sus 4 establecimientos (Los Alerces de Alerce Norte 34,6%; Alerce Histórico 34,2%; Nueva Alerce 33,1% y Kimun Lawal 32,0%). En estos locales sólo el voto nulo llega a prácticamente el 20,0% superando al promedio comunal en 4 puntos.

Puerto Montt no está exenta de un caso similar. En la Escuela Cayenel, donde se reciben los votos de un vasto sector popular como lo son las poblaciones Villa Artesanía, Chile Barrio, Cayenel y Chin Chin, entre otras, un 35,5% marcó nulo y blanco. Los votos nulos y blancos tienen una expresión distinta en los establecimientos que recogen votación de sectores más acogidos de la ciudad.

En los colegios Pumahue (18,0%); Santo Tomás (19,2%) y Patagonia College (19,2%) se presentan los menores montos de votos blancos y nulos en una brecha de 10% menos (incluso en

el Patagonia College sólo un 7,8% votó en blanco siendo el menor monto comunal).

A su vez, la derecha con sus 3 bloques electorales principales alcanza en estos establecimientos su mayor caudal electoral con un 55,0% superando su promedio comunal de 47,4% en concejales.

Dentro de los votos nulos y blancos, éstos últimos adquieren mayor importancia en el sector rural (en la Isla Mailen solo la mitad de los 785 ciudadanos que fueron a votar marcó un candidato determinado y allí los votos blancos llegaron a un 29,3%).

Otras localidades donde el voto en blanco fue más importante que el voto nulo fueron Chamiza, Correntoso, Lenca, Trapén, Las Quemas y Huelmo (aquí el 21,0% votó en blanco).

¿Estamos en presencia de un Simce cívico?, ¿los que votaron mayormente en blanco fueron los adultos mayores ante la complejidad de la papeleta? La atomización política, el descontento, la apatía y la falta de compromiso social nos van pasando la cuenta.

Esto no se soluciona con triunfalismos ni vanidad política.

Hay que partir por una agenda basada en el mejoramiento de los servicios comunales, desarrollar capacidades para un municipio articulador que sepa enfrentar las desigualdades sociales y territoriales y posicionar diálogo y participación de la comuni-

dad. De esa manera nos alejamos de los discursos de odio y las promesas vacías.

*Juan Hernán Navarro,  
dirigente social y ex candidato a  
concejal de Puerto Montt*